

Discours de Luc Benoit-Cattin, Président de France Chimie à l'inauguration du Village de la Chimie le 28 février 2020

Chers amis,

- Je suis heureux de pouvoir m'exprimer pour la première fois ici en tant que président de France Chimie car j'accorde une grande importance à cet événement.
 - D'abord parce que le Village de la Chimie fait connaître et valorise la Chimie – en tant que science et en tant qu'industrie - auprès d'un large public, en particulier les jeunes.
 - Ensuite parce que le village rassemble les différents acteurs de la Chimie - entreprises, enseignants, scientifiques... - sous une seule bannière, montrant par là même la multiplicité et la complémentarité des compétences de la chimie française, mais aussi sa solidité et le caractère durable de ses activités,

Merci donc aux équipes de l'association du Village de nous donner cette opportunité de conforter ou susciter des vocations parmi les jeunes ! Merci à France Chimie Ile-de-France pour son engagement et son implication constante en faveur de la promotion de notre industrie et de nos métiers ! Merci à tous les participants qui font vivre le Village chaque année et découvrir la Chimie aux nouvelles générations ! Merci aux élus qui accompagnent cet évènement et contribuent au rayonnement de la chimie !

- La Chimie est souvent mal connue de nos concitoyens, alors même que c'est une industrie d'avenir qui offre des métiers en résonance avec le monde actuel.
 - C'est un monde d'excellence technique et industrielle avec des emplois fortement qualifiés (nous recrutons 17 à 20.000 personnes par an), des rémunérations attractives dès l'embauche et des formations tout au long du parcours professionnel.
 - C'est un secteur clé du développement économique et de la création de richesse : la Chimie fournit des matériaux, des produits et des solutions techniques à pratiquement tous les secteurs de l'économie : industrie automobile, aéronautique, électronique, équipementiers sportifs...
 - C'est un monde qui évolue de plus en plus vite avec l'émergence de nouvelles technologies, un monde où les parcours professionnels s'internationalisent,
 - C'est, enfin, un monde de créativité et d'innovation, qui propose des solutions incontournables pour répondre aux défis actuels en matière de climat, d'économie circulaire, d'accès à l'eau potable ou de nouvelles énergies.

- En travaillant dans notre industrie, on peut agir sur le cours des choses, contribuer aux progrès de la science et améliorer le quotidien de tous. C'est ce message et cette passion qu'il nous appartient de transmettre au plus grand nombre !

C'est pourquoi France Chimie et les France Chimie régionales ont fait de la promotion des métiers et des formations l'une de leurs grandes priorités communes. Cette collaboration exemplaire permet de mettre en œuvre de nombreuses actions concourant à cet objectif:

- Je pense bien sûr et avant tout au Village de la Chimie et à ses différentes déclinaisons en Ile-de-France et dans d'autres régions. Mais notre fédération vient aussi à la rencontre des jeunes lors d'événements comme le Salon de l'éducation ou, comme l'Usine extraordinaire, tout récemment à Marseille.
 - Je pense au Prix Pierre Potier des lycéens qui permet de partager chaque année avec des lycéens des initiatives d'entreprises de la Chimie en faveur du développement durable et donne l'occasion aux élèves de distinguer les meilleures d'entre elles. Pour la seconde édition cette année, plus de 200 classes et 6.000 élèves ont participé à l'opération.
 - Je pense également aux Olympiades de la Chimie, dont France Chimie est l'un des principaux partenaires. Le succès de ce concours, qui en est à sa 36^e édition cette année, ne se dément pas.
 - Je pense enfin aux supports de communication, sites et vidéos pour faire connaître les métiers et les formations et proposer des offres d'emploi. Cette année, nous avons d'ailleurs axé notre stand au Village sur ces outils autour de la bannière « Les Métiers de la Chimie » et de la bourse à l'emploi Chimie.work.
- Ces actions d'information et de promotion sont d'autant plus indispensables que nous faisons face à un véritable défi.
 - Avec l'évolution de la pyramide des âges, 25% des effectifs de notre industrie devront être renouvelés dans les 10 ans à venir.
 - Parallèlement, nos métiers évoluent toujours plus vite. Comme dans les autres industries, ils sont impactés par les grandes transformations de l'économie et les demandes de la société, en particulier par la transformation numérique et la transition écologique.

L'alternance est l'un des meilleurs moyens de répondre à ces enjeux. La Chimie emploie aujourd'hui 6.000 alternants et apprentis. C'est bien, mais nos entreprises n'utilisent pas encore assez ce levier pour faire du pré-recrutement. Nous devons nous mobiliser et tirer parti de la réforme de la formation qui donne de nouveaux leviers aux entreprises pour définir une offre de formation adaptée à leurs besoins.

France Chimie sera aux côtés de ses adhérents pour les accompagner dans notre ambition d'augmenter de 30 % en 4 ans le nombre d'apprentis dans notre filière industrielle.

- Pour relever ce défi de renouvellement de compétences, le Village de la Chimie est un véritable atout. C'est une raison supplémentaire de se réjouir qu'il ouvre ses portes pour une nouvelle édition qui, j'en suis sûr, attirera de nombreux visiteurs. Je forme le vœu que leur passage au Village les motivera pour rejoindre nos équipes et inventer avec nous le monde de demain.